
回顾过去8年，不少家居生活的场景带着独特的时光印记；放眼当前，高科技、个性化的产品让
人眼花缭乱，人们的家居生活经历了8年前根本难以想象的颠覆。在记者采访的这8位中原家居品
牌老总中，他们有人缅怀过去的时光，有人感念新时代。然而，他们都提出了一个共同点，就是对市
场、对行业、对消费者毫无松懈地关注才有了现在家居行业的稳健发展。 晚报记者 熊维维

王健：仅从郑州市场来看，从家装企业的结
构来讲，这8年来，规范的大家装企业越做越强
大，有的是以连锁加盟的方式做大做强，由于
家装企业的抗风险能力普遍较弱，所以有若
干小的家装企业由于难以度过如非典、金融
危机等市场困难，则退出了市场，家装企业的
平均寿命是2.9年，退出市场的都是一些小中型
家装企业。

杨崇礼：装饰装修行业更加规范，大公司、
大品牌成为更多家装消费者的选择，品牌装饰
公司市场份额不断扩大；由追求价格到追求品
质，高品质家装理念更加深入人心，高品质家装
包括行业领先的品牌、国际化设计、欧洲环保材
料、生态级施工工艺；家装设计风格由单一向多
样化发展，个性化设计风格更加迎合客户需求，
设计风格越来越国际化；随着中产阶级的不断
发展壮大，高端设计需求更加旺盛；完整家居理
念更加深入人心。

孙蕾：家居行业在8年前，可能刚刚走入大
众的视线。8年前，可能大多数消费者都还是
自己找木工、瓦匠、铺砖工，那时候，大多数人装
修，找的还是路边游击队。而8年过去，大中型
家装公司已经如雨后春笋般的出现。8年前人

们对家居生活的要求相对较低，只是要求装修
的实用性。而现在大多数客户已经要求家居的
环保、个性化以及舒适度。

张帆：在2002年，房地产业开始兴起，也带
动了整个家居建材行业的发展，那时的家居行
业都在讲究一种精装修的概念；到了2006年前
后，家居品牌开始研究自己品牌的发展，重视设
计水平和工程质量，也开始明白消费者需要理
性的引导；中原家居行业发展到今天，已经成就
了一批懂战略、讲规划的品牌，这些品牌清楚设
计是自己的核心竞争力，这也是装饰品牌未来
的发展之路。

刘恺：家装行业中的企业规模变大，8年前
全国没有1000平方米以上单体家装店，现在上
万平方米的也不鲜见；顾客选择家装公司装修
的比例加大。家装公司的竞争对手从游击队
转为建材卖场、材料商；家装公司的营销重点
从卖噱头转为卖设计，又从卖设计转为卖质
量，又转为目前的卖售中、售后保障体系；家
装公司管理者的学历、职业化程度、年薪比以前
有大幅度提升；家装公司与地产商、建材商的互
动、合作加深。

张翼飞：通过这8年的发展，家装行业不是

一个产品，它是一个个性化设计、服务、产品集
成、施工的过程，消费者的消费模式已经向着差
异化、个性化的方向发展。中高端细分市场，比
如城市精英白领、商界名流、成功人士……他们
居住大户型、别墅，生活品位高尚，在家装的需
求上尤其注重个性化的生活方式与时尚设计风
格的完美对接，这些，都是小型家装公司无法满
足的，是固有的OEM模式（代工模式）、产品拼
装模式所无法满足的。

刘鑫：消费者消费习惯的改变以及消费
目的的改变，对家居行业也带来了很大的
变 化 。 从 小 到 大 ，从 无 序 竞 争 到 良 性 竞
争。相信，再经过 8 年的时间，家居行业会
越来越成熟，而消费者也许会对家居行业提出
更高的要求。

张佰诚：家居行业这 8 年来的变化是巨
大的，由传统的手工作坊式向现代企业集
群式转变；由粗放式满足客户需求向精细
化满足客户消费层次转变；家居市场的需
求正在向个性化家居时代迈进，并且未来
家居的发展，服务客户层次将更加人性化、
精细化、智能化。定制个性家居的时代在
向我们走来。

王健：就家装企业而言，一方面由于家装企
业资金实力较弱、抗风险能力差，另一方面由于
市场上有很多无法预计的风险因素，如非典、金
融危机，给家装企业带来了很大的经营风险。
值得欣慰的是，超凡装饰这 8年来一直稳扎稳
打，致力于设计、工程服务的不断升级，“吹尽黄
沙始得金”，如今的超凡装饰已经稳稳地站在了
中原家装市场的前列。

张帆：随着人们信息收获渠道的越来越广
泛，一些设计师开始依靠网络来收集信息，进行
自己作品的创意。其实，作为设计创意工作者，
最主要的还是腿要勤，要多出去走走，多看看周

围的世界，多与设计大师沟通，精神领域的高度
达到了，创作出来的作品自然是精品。

刘恺：知识结构及经验思想得到了极大更
新，从重视结果转变为更重视过程，从单纯的企
业经营转变为更关注行业发展和社会责任。

刘鑫：消费者越来越趋于理性，对品牌也越
来越信赖。实创装饰来到郑州刚刚两年，虽然
已经取得了不小的成功，但是我们下一步也会
逐渐打造中原市场上的实创装饰品牌，作出符
合中原人消费习惯的家装服务。

张翼飞：在这几年中，人们对材料的要求不
断提高，对于家居生活内涵却不能跟随时代的

发展而进步。设计多元化并没有导致消费者的
思想多元化，大部分客户的消费从众心理依然
存在。

张佰诚：8年间，由最初的手工作坊式小型
公司逐步发展为正规化、流程化装饰公司。8
年来，由对家装市场当初的懵懵懂懂到现在
的公司运营计划制作的胸有成竹，真正让
我走到了装饰行业的队伍前端。8 年来市
场正在一步步走向成熟，走向正规化。让
我困惑的是现在国内装饰行业的区域化，
不可复制的不规则特性，让我陷入了集团
化发展的泥沼。 （下转B21版）

二问：作为一线装饰品牌的掌舵人，又有怎样的成长与困惑

风险与机遇并存
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年采访嘉宾：

河南超凡装饰董事长 王健
东易日盛装饰董事长 杨崇礼
美巢装饰总裁 孙蕾
河南大地装饰董事长 张帆
实创装饰集团郑州分公司总经理 刘鑫
香港香江装饰郑州公司总经理 张翼飞
美颂雅庭装饰河南区域执行总经理 刘恺
天津鹏发装饰郑州公司总经理 张佰诚


